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The Bondage Statute of 1815 in Theory and in Practice: The “Search for Liberty” of the 1820s Peasants as Reflected of a Recently Discovered Document

 

Аннотация

Актуальность исследования определяется тем, что на основе вновь обнаруженного документа из частного архива предпринята попытка рассмотрения малоизученной темы – «поиска вольности» крепостными крестьянами в 1820-е гг., и реакции на данные попытки как местных властей, так и высших государственных инстанций. Официально крестьянам было запрещено искать вольность законом 1815 г. – они признавались крепостными вне зависимости от того, по какой ревизии были записаны за помещиком. На практике, однако, и анализируемый документ подтверждает это, поиски вольности крепостными продолжались, и соответствующие заявления принимались как местными, так и центральными инстанциями, по крайней мере, до кодификации имперского законодательства в начале 1830-х гг. Анализируемый документ представляет собой относящийся к 1826 г. рапорт оренбургского губернского прокурора Гарбовского министру юстиции России Д. И. Лобанову-Ростовскому и содержит изложение обстоятельств дела. При этом в документе присутствуют, наряду со стандартными формулировками делопроизводственной переписки, фразы, построение и конструкция которых позволяют говорить о наличии и элементов личной переписки, так что автор письма частично вышел за рамки исключительно делового послания. Из текста рапорта явствует, что крестьяне Бузулукского уезда Оренбургской губернии И. Иванов и Ф. Петров обратились с просьбой проверить правомерность своего пребывания в крепостном состоянии, но бузулукский уездный суд затянул дело. Гарбовский ходатайствует в этой связи о скорейшем его рассмотрении и на рапорте содержится резолюция, сделанная, очевидно, рукой министра, что симбирский и казанский губернские прокуроры должны предоставить материалы, связанные с правовым положением родственников «ищущих свободы» и необходимые для принятия правильного решения. Краткость документа и отсутствие в нашем распоряжении в целом переписки по затронутому вопросу не позволяют сделать вывод о том, в чью пользу разрешилось дело. Достаточно показателен, однако, сам факт обращения к министру в связи с «поиском вольности» крестьянами, как и принятие к рассмотрению этого обращения и нижестоящей инстанцией, и самим главой имперского ведомства юстиции.

 

Abstract

The relevance of the study is determined by the fact that, on the basis of a newly discovered document from a private archive, an attempt has been made to consider the little-studied topic — the serfs’ “search for liberty” in the 1820s and reaction to it by both local authorities and higher state institutions. Officially, by the law of 1815, peasants were forbidden to seek liberty; they were recognized as serfs, regardless, under which census the landowner had recorded them. In practice, as confirmed by the analyzed document, the serfs’ search for liberty continued; both local and central authorities continued to receive petitions at least until the codification of the imperial legislation in the early 1830s. The analyzed document is a report of the Orenburg gubernia prosecutor Garbovsky addressed to the Minister of Justice of Russia D.I. Lobanov-Rostovsky (1826), which contains a statement of the facts of the case. Alongside with standard language of official correspondence, the document contains some phrases which indicate that there are elements of personal correspondence in it, the correspondent somewhat overstepping the boundaries official letter. The report testifies that peasants of the Buzuluk uezd of the Orenburg gubernia I. Ivanov and F. Petrov demanded to gauge the legality of their continued serfdom, but the Buzuluk uezd court dragged out proceedings. Garbovsky petitions for speedy investigation and there is a resolution, apparently in the Minister’s hand, that the Simbirsk and Kazan gubernia prosecutors should provide materials related to the legal status of the relatives of the “seekers for liberty” that were necessary for the correct solution of the case. The brevity of the document and lack of further correspondence on the issue does not allow any conclusion on how the case was resolved. However, the fact itself of appealing to the minister in connection with the peasants’ “search for liberty,” as well as admission of the petition by the lower authority and by the head of the imperial justice department speaks for itself.
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